

O cuando menos caza. Donde no se creía encontrar nada, los *muquius* se encargaban de descubrir un inesperado filón.

Y surgían del fondo de las lanchas, ristas de numerosas gaviotas vivas. Uno de ellos conducía al hombro, en forma de gran pelota de algodón en rama, multitud de gaviotas que á pesar de sus diversas posiciones procuraban mantener la cabeza erguida.

El tal *muquizu* iba refunfuñando y llevaba aquella carga como á la fuerza y obligado por otro mayor que le seguía.

Algunas de las gaviotas debió darle un fuerte picotazo, y arrojando al suelo aquella animada pelota exclamó aplicándose la mano á la cara por el dolor que el ave le produjo y dirigiéndose á su acompañante: ¡*Arrayu orí!*

Este se contentó con propinarle algunas palabras depresivas, agarró la carga con toda clase de precauciones para evitar las caricias de aquellos bipedos plumes, y se la echó á la espalda como si fuera un fardo cualquiera.

¡Los pescadores cazando avos! Ahora sólo falta que los cazadores pesquen besugos en vez de becadas. Y así y todo harán mejor negocio que la gente de mar.

Las tiples jaraneras, mal su grado, tuvieron un día más de descanso y no pudieron hacer alarde de sus prodigios guturales.

Y continúa el fuego lento, digo, el viento Sur.

OMAR OBLIN.

17 Noviembre 1894.

## Por telégrafo

### EXTRANJERO

#### Presidente enfermo

Paris 18, 3 t.

Está gravemente enfermo el presidente de la Cámara Mr. Burdeau.

#### El asesino de Zimmer

Paris 18, 3 t.

Ha sido preso en Nantes un muchacho, sobre el que recaen vehementes sospechas de que sea el que asesinó al coronel Zimmer en el tren de Burdeos á Paris.

El criminal es un criado llamado Guerin, y sus señas coinciden con las que dió la víctima.

#### Por injuria á Perier

Paris 18, 5 t.

Ha sido puesto en prisión Mr. Gerault Richard, que fué condenado á un año de prisión por un artículo de la *Petite République* en el que injuriaba á Casimiro Perier.

El criminal socialista iba á presentarse á estos días como candidato á Cortes á Gerault Richard.—X.

#### El asunto Tremblier

Paris 18, 5 t.

Llegó á Dunkerque el vapor *Concordia* de la Compañía de Chargeurs-Reunis, y según la información abierta á bordo no viene ningún testigo de Buenos Aires para deponer en la causa de Tremblier, acerca de la explosión que hubo á bordo, estando el buque en Burdeos.

El juicio se abrirá pronto.—X.

#### Concejal socialista ladrón

Paris 18, 5 t.

Ha sido preso en Marsella el concejal socialista Goubert, que es agente de negocios y cometido estafas, entre sus clientes, por sumas de 400.000 francos. Con la arrestación de Goubert, es preciso proceder en Marsella á nuevas elecciones, por vacantes excesivas de consejeros municipales.

Por esta razón trataba el alcalde de Marsella de que no se descubriera el asunto.—X.

#### Matanza de cristianos

Paris 18, 5 t.

Un periódico oficioso de Viena, *La Correspondenz Bureau*, da cuenta de una horrible matanza de cristianos en Armenia.

Procede la noticia de Barna.

Después de haber confirmado esta noticia un periódico de Inglaterra, pues en el ministerio de Relaciones extranjeras han tenido despachos.

Dicen éstos que las tropas del pachá recibieron de Constantinopla la orden de exterminio, y entraron á saco matando más de seis mil armenios, cristianos todos.

Muchas mujeres fueron ultrajadas brutalmente; y á más de 400 jóvenes que se refugiaron en una iglesia las atropellaron de un modo bestial y luego prendieron fuego al edificio, celebrando con burlas sangrientas los sufrimientos de las pobres víctimas.

No menos de 20 aldeanos han quedado reducidos á cenizas.

La Asociación armenia establecida en Londres, reclama que presente Inglaterra la proposición á las potencias para hacer cumplir el tratado de Berlín.

Si las noticias telegrafadas son exactas, es seguro que los Estados de Europa tomarán este hecho vandálico como pretexto, para que la acción cristiana en aquellos países sea directa y reclamar

el castigo que merecen tales crímenes de lesa humanidad.—X.

### NACIONALES

#### Moret ateneista—Meeting republicano

Madrid 18, 1,20 m. (Urgente.)

(Este despacho llegó muy retrasado á nuestra Redacción.)

En la inauguración del curso del Ateneo, ha pronunciado Moret un brillante discurso.

Versó éste acerca de las condiciones de la vida en la época actual.

Hizo un verdadero análisis del problema social, en esta época y venideras, haciendo notar el pesimismo que impera en esta generación.

Fué muy aplaudido.

Es objeto de muchos comentarios el escandaloso *meeting* de los republicanos en el Príncipe Alfonso.

Los centralistas están irritadísimos y ausan de lo sucedido á los federales.

Hay varios detenidos por promover el alboroto con que terminó aquél. Los jefes darán un manifiesto. ¡Pero... más manifiesto!—B.

#### La ejecución de Salvador. Corrientes conciliadoras.

Madrid 18, 3 t.

Se han enviado á Barcelona las oportunas órdenes para que se asegure el orden público el día de la ejecución del anarquista Salvador.

Este será puesto en capilla el miércoles, y la ejecución será el jueves.

El general Beyer ha adoptado las oportunas medidas para prevenir cualquier intento anarquista.

Después de la conferencia de Vega Armijo con Lastres y Cos-Gayón, parece que hay corrientes conciliatorias del gobierno con los conservadores. Se dará á estos una satisfacción cumplida.

#### Pequeña San Daniel.—Mejoría.—Broma en el Real.

Madrid 18, 9 n.

Hoy llegó la comisión de estudiantes de provincias, de propaganda contra las reformas de enseñanza.

En la estación les esperaban muchos grupos de estudiantes madrileños.

La policía quiso disolver los grupos y con este motivo se armó un escándalo, insultos, gritos y palos; resultó un estudiante contuso, pero levemente.

Está ya restablecido el marqués de Vega Armijo.

Mañana presidirá la sesión.

El público que esperaba esta noche á la puerta del teatro Real se amotinó porque no había billetes de paraíso en taquilla.

El escándalo fué grande.

Se apaciguó poniendo la empresa billetes á la venta, quitándolos á los revendedores.—B.

#### El torero landés—Un puntazo—Incendio—Oro

Madrid 18, 9,20 n.

En la corrida celebrada hoy en Valencia dió el Gallo á alternativa al torero francés Mr. Robert.

Este se atizó el bigote por recomendación del maestro.

Estuvo valiente y afortunado, recogiendo aplausos.

El Gallo sufrió una cogida y puntazo en el muslo derecho, al tirarse á herir.

Ha habido un incendio en la casa número nueve de la calle de la Montera. No hubo desgracia alguna. La casa quedó destruida.

Mañana hablará Canalejas en el debate político.

Se dice que su discurso será de oposición y que levantará marejada, pues dirá muchas cosas... que todo el mundo sabe.

El oro de la Argentina se ha cotizado á 349.

#### Sport vasco.—Las reliquias del almirante

Madrid 18, 9,40 n.

Han jugado en Jai-alai Urbieta, Ayestarrán y Lasarte contra Sarasúa y Pedrós. Estos quedaron en 42 tantos. El momio salió por ellos.

Han llegado hoy los marinos norteamericanos que conducen las reliquias de Colón, que estuvieron en la exposición de Chicago.

Esperábanles en la estación Pasquín, Groizard, Bermúdez Reina y el duque de Tamames, y una comisión de académicos de la Historia.

Hoy mismo se ha hecho cargo el Gobierno de los preciosos objetos, entre los que se halla el original del testamento de Isabel la Católica.

Los yankees serán obsequiados por nuestro Gobierno y por los oficiales de marina.—B.

#### El Consejo de ministros

Madrid 18, 9,40 n.

En el Consejo celebrado hoy han tratado los ministros de los preliminares de la reforma de los aranceles.

No han acordado nada concreto, ni hubo completa avenencia.

Después se despacharon varios indultos de la península.

Se trató del agasajo que debe hacerse á los marinos yankees. Probablemente los condecorarán.

Groizard dió cuenta de los despachos de Fez.

La embajada marroquí llegará en Diciembre.

Se ignora, pues nada dicen los despachos, si traerá el según lo plazo de la indemnización de guerra.

Se aprobaron los proyectos de Hacienda relativos á la reforma de aranceles para la revisión de la segunda columna, tomando como tipo máximo las concesiones hechas en los tratados concertados.

También se aprobó la reforma de la ley de contabilidad de Hacienda; la liquidación de cuentas que tiene Hacienda pendientes con diversas corporaciones; la formalización de los créditos concedidos durante el interregno parlamentario; y la reorganización del cuerpo de contabilidad.

Estos proyectos se leerán mañana ó pasado en las Cortes.

También se acordaron algunos créditos suplementarios para Ultramar.

Y trataron, por último, de los asuntos parlamentarios y desarrollo de los debates.

Acabó á las nueve el Consejo.

### Desde Irún

Una equivocación mía en la última revista teatral que di á conocer á los lectores de LA UNIÓN VASCONGADA, ha servido para que mi humilde pluma diese á la luz pública una inexactitud nunca pensada por mi escaso entendimiento.

Como nadie—y con mucha razón—estará satisfecho con ella, cumpliendo un deber que me impone el periodismo paso á rectificar una palabra que como más arriba digo, nunca quise colocarla. Vamos al caso.

Decía en LA UNIÓN, del viernes que la representación de la zarzuela *La gallina ciega* interpretada el miércoles último en nuestro teatro por la compañía del Sr. Barta, resultó desastrosa porque la «orquesta» la degolló y se la comió guisada, en vez de decir como me proponía que fué la falta de instrumentación lo que degolló la obra y no la orquesta, pues los músicos que tocaron lo hicieron bien. Conste, pues, que la causa de la obra citada resultara un desastre fué debida solamente—como decía el viernes—á la poca instrumentación y escasos ensayos, pues los músicos hicieron cuanto de su parte les fué posible.

Mañana lunes tendrá lugar en nuestro coliseo la tercera función de abono, representándose la comedia en un acto y en verso de don Pedro Marquina titulada *Un padre de familia* y el juguete cómico lírico *Ya somos tres*. En el entre-acto ejecutarán los «Tres bemoles» que tan grande éxito alcanzaron el miércoles, un escogido programa.

*Un padre de familia*, escrita expresamente para el señor Barta, *Ya somos tres*, juguete que la compañía lo hace á las mil maravillas y la celebridad de los «Tres bemoles» creemos son alicientes para que el teatro se vea mañana completamente lleno.

Días pasados, en una colisión habida entre carabineros y contrabandistas en la venta de Yanci (Navarra), resultó uno de estos muerto. Sus compañeros huyeron.

El viernes se reunió el consejo de administración de la compañía del tranvía de Irún. En la reunión se aprobó la memoria, proyecto, planos, tarifas y presupuestos de la nueva vía que va á instalarse hasta la histórica ciudad de Fuenterrabía.

En breve se abrirá una suscripción por medio de acciones de 250 pesetas cada una. Los ayuntamientos de Irún y Fuenterrabía se han suscripto por 50 acciones cada uno.

Hoy se reunió el ayuntamiento y la Junta de asociados que han aprobado el proyecto de la instalación del alumbrado eléctrico. En breve me ocuparé de este asunto, de importancia grande.

El Corresponsal.

18 Noviembre 1894.

### NOTAS LOCALES

El sol sale para todos.—Concierto y baile—Boda.

Aquella frase de práctico socialismo, que sirvió de título á una de las más famosas tabernas de la corte, era ayer frase invocada por todos los que después de la semana gris esperaban con ansia un rayo de luz donde esponjarlas alas del espíritu.

Domingo y con sol, no hay que decir que las sidrerías del camino de Hernani y las del camino de Pasajes, y las de todos los rincones de las cercanías, estuvieron concurridas en pleno.

Mucha gente en el Boulevard por la mañana, y distinguida y numerosa concurrencia en la Concha por la tarde.

A la vuelta del paseo la gente recalcó en el Gran Casino, donde estaba anunciado concierto y baile.

El sexteto que dirige Gaimón, ejecutó con acierto la ópera de «Juana de Arco», la gavota «María Luisita», de Echeverría; la «Retreta austriaca», el «Intermezzo» y «Farandola», de Bizet, y «Mon petit cœur», de Morley; obras que fueron escuchadas con agrado y aplaudidas del público.

Después comenzó el baile.

El salón amarillo, en que tenía lugar la fiesta, estaba completamente lleno de gente. Tanta, que muchos pensaban hubiera llovido más la fiesta celebrándola en el gran salón.

Recordamos haber visto á las señoras y señoritas de Charruca, Carrion, Novellas, Lerchundi, Vega de Sella, Besson, Basorán, Echeverría, Pelaez, Lataillade, Rozola, Arenal, González, Pino, Artieta y otras muchas.

Para hoy está anunciada la celebración de la boda de la señorita doña Eugenia Luzanariz con el Sr. D. José Moyna.

Por la tarde estuvo concurridísima la función del teatro Principal, donde un selecto público infantil aplaudió con todo entusiasmo las escenas del sainete de Vega, el moderno Ramón de la Cruz de nuestros saineteros.

También las cacerolas y cachivaches de donde arrancan los «Bemoles» sus extrañas armonías, fueron del agrado de los *morritos*, que se disponen á ejecutar en la batería de cocina de sus casas las piezas de concierto que oyeron en el teatro.

Es una clase de aplicación en la que no habían pensado Groizard, Angel Muro, ni el doctor Thebamssem.

Por la noche en el mismo teatro se reunió la gente elegante, que aplaudió mucho la representación de *Un padre de familia*, obra en que se distinguió el señor Barta, y las señoras Galé y García. Y *Campanero y sacristán*, en cuya ejecución estuvo muy afortunada la señorita Fernandina García.

Los «Bemoles» dieron el último concierto.

En el Gobierno civil se han facilitado licencias de caza á D. Bautista Iraola, de San Sebastián, y á D. Juan Bautista Uriarte, de Zumaya.

De uso de armas: A D. Francisco Aizpúrra, de Cestona, y D. José Jacinto Labaca.

En la Aduana de Irún se recaudaron en el día 17 de los corrientes 23.779,26 pesetas.

Se han declarado limpias las procedencias de Rigol, Cronstadt, San Petersburgo, Haya y Finlandia.

Se ruega á la persona que haya encontrado una medalla de oro con inscripciones y otra menor esmaltada con su cadena, se sirva entregarla en esta redacción, donde será gratificada.

### Jai-alai

El partido jugado ayer en este frontón confirmó lo que tenemos ya dicho: que no hay zaguero que pueda competir contra Ayestarrán, y menos Igueldo, pelotari que dicen es superior en otros frontones, pero que no lo demuestra en el de Ategorrieta.

Eldegni estuvo mal en saques y no entrando en juego.

Járegui pudo lucirse más de lo que lo hizo, pues le daban las pelotas á la mano.

Igueldo y su compañero quedaron en 89 tantos.

En la plaza de la Constitución á las nueve de la mañana, promovió un gran escándalo cierto sugeto, por lo que fué conducido á la inspección municipal.

El distinguido médico segundo de Stajlia, D. Antonio Vitorio, ha sido destinado con el empleo inmediato á prestar sus servicios en Filipinas, donde es digno presidente de aquella Audiencia territorial su señor padre.

Felicitemos á nuestro amigo por su nuevo ascenso en su brillante carrera, en la que le deseamos muchas prosperidades.

De hoy á mañana saldrá para la corte el gobernador civil señor Besson.

Durante su ausencia quedará enca gado interinamente del gobierno de la provincia, el secretario señor Jiménez.

Ayer fué entregado en la frontera española por las autoridades francesas á las españolas, un súbdito español, cuya extradición fué concedida por aquel gobierno.

Estaba reclamado por la Audiencia de Pamplona y es natural de Garinain (Navarra).

Vemos con gusto, que nuestro apreciable colega *El centinela administrativo*, de Madrid, acoge nuestra queja y la eleva á la dirección de Aduanas, acerca del mal estado en que se halla la aduana y cuarte illo de' moella.

Como quiera que nada se ha hecho, que sepamos, en la obra... casi de humanidad, aludida; reproducimos nuestra solicitud á quien corresponda.

La niña Tapia que en tan pocos días ha sido asistida en el cuarto de socorro por accidentes sufridos en la vía pública, fué ayer encontrada también, sin sentido, en San Martín de Abajo, por el agente gubernativo Francisco Heretas.

¡Habrá que enseñar á sus padres cómo deben cumplir sus obligaciones de tales?

Ayer se sacrificaron en el matadero de Cemoriya 21 reses de ganado vacuno, 2 de lanar y 3 de cerda.

Hoy se reunirá en el Ayuntamiento la Comisión de Instrucción pública.

En la plaza de la Constitución bailaron incansablemente multitud de parejas al son del *thun thun*.

A las tres y media de la tarde de ayer se habían registrado en la cárcel de Antiguño una entrada á disposición del señor gobernador civil de la provincia y tres salidas.

A las nueve y media de la noche de ayer se presentó en la inspección gubernativa el súbdito ruso Alejandro Tgmiqui, manifestando que cerca del café de Coñón había perdido un portamonedas con 17 pesetas.

El interesado vive Hernani, 27, 5.º

## Jai-alai

Partido para hoy lunes á las tres de la tarde, entre Blenner é Irigoyen, colorados, contra Navas y Arana, azules, á sacar todos de los siete cuadros con seis pelotas renovadas.

Paseos y sillars 2 pesetas; galería 0,50.

Ayer entraron en nuestro puerto la balandra *Cayricho*, procedente de Zumaya, con cargamento de cemento.

El pailebot *San José*, procedente de Zumaya, con cargamento de cemento.

El vapor *San Miguel*, de Santander, trayendo consignadas á San Sebastián una crecida cantidad de mercancías para el comercio de esta plaza.

Las lanchas pescadoras trajeron ayer escasa cantidad de pesce, entre ella alguna merluza.

### El crimen de Oyárzun

Anteanoche tuvo lugar un homicidio en las inmediaciones de Oyárzun.

Según las noticias oficiales que han podido suministrarnos, pues no las había ayer muy detalladas del suceso, parece ser que por cuestiones y resentimientos que había entre Lucas Járegui y un tal Gregorio Fernández, se encontraron anteanoche, á hora avanzada, y en las inmediaciones de aquel pueblo.

No se sabe si entre ellos hubo lucha; pero el caso es que el Fernández dió tan terrible golpe con un palo en la cabeza de Járegui, que este desgraciado quedó muerto casi instantáneamente.

Gregorio Fernández se dió á la fuga; pero la guardia civil, que tuvo noticia de lo sucedido, salió ayer en su persecución, y consiguió detenerle á las dos de la tarde, cuando trataba de ganar la frontera.

Ha sido conducido á la cárcel de Oyárzun, donde se habían empezado á instruir las diligencias sumariales.

Lucas Járegui, era obrero de la fábrica de Capuchinos.

El asesino Gregorio Fernández es de San Juan de Luz, ó al menos allí está domiciliado.

Se cree que el móvil del crimen ha sido la venganza, relacionada con asuntos amorosos.

Catarros broncopulmonares y consunción con calentura, vienen tratándose con la «Emulsión Scott» desde 1883.

(Desconfiar de las imitaciones)

Dictamen: Desde el año 1883 que conozco la *Emulsión de Scott* de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfatos, vengo empleándola tanto en mis clínicas del Hospital Provincial cuando era decano de Cirugía, como en mi clientela particular y en el Hospital Provincial, en los casos de escrofulismo y raquitismo, catarros broncopulmonares y en aquellos casos de consunción con calentura, que podían curarse sin que tuviese ni uno sólo de que arrearpartirme, en tan dilatado tiempo. Oviedo 5 Octubre de 1885.

Dr. PLACIDO A. BULLA.

Decano de Cirugía en el Hospital y Hospicio Provincial de Oviedo.

Las observaciones meteorológicas de ayer fueron las siguientes: Altura barométrica en milímetros á las nueve de la mañana, 763,18; á las tres de la tarde, 763,45; temperatura máxima al sol, 23,5; á la sombra, 18,6; mínima á la sombra, 9,0; al reflector, 8,1; dirección del viento, S. E.; velocidad en kilómetros, 189,6; lluvia en milímetros, 0,0.

El agua purgante natural Rubinat (del doctor Llorach), cuyo elogio hizo en la academia de Ciencias de Paris el célebre Bouchardat y analizó Mr. Jules Lafort superior á todos los purgantes naturales de más fama. Véanse los siguientes datos comparativos:

Residuo anhidro por litro.	Sulfato de sosa	y sulfato mag.º
Triedesehall.	25,05 g.	— 10,21 gramo
Pullna.	33,14 "	— 23,24 "
Hunyady Janos	48,50 "	— 44,30 "
Kakosky.	52,52 "	— 45,95 "
RUBINAT.	103,81 "	— 99,53 "

En vista de estos datos, el Gobierno francés autorizó excepcionalmente su introducción y venta en Francia.

### Junta de Beneficencia de San Sebastián

Habiendo acordado la Junta de Beneficencia de esta ciudad, proveer la plaza vacante de celador de los Pios establecimientos, se admitirán las solicitudes de los que deseen ese destino, desde este día de la fecha hasta el 22 del mes corriente, en la Secretaría de la mencionada Junta, donde se hallan de manifiesto las condiciones que ha de reunir el que se nombre y sus derechos y obligaciones.

San Sebastián 8 de Noviembre 1894.— El Alcalde Presidente de la Junta de Beneficencia, José Antonio de Sagasti.